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钱锋：做创新的事
“目标有了，朝着目标奔跑就是了。”
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“我职业生涯的每个阶段，基本都是新建一

个团队从头干起，做的事情也都挺创新的。”回

顾过去，钱锋如是说。

数年来冷清的碳市场，随着“双碳”目标的

提出，迎来了爆发期，钱锋也异常忙碌起来。他

这十三年碳市场的从业经历，也是中国碳市场发

展的一个微观体现。而非能源行业出身的钱锋，

踏入碳市场，要从他2000年加入上海技术产权交

易所（上海联合产权交易所的前身）说起。

筹建上海环交所，触电碳中和
1999年12月28日，上海技术产权交易所正式

开业，这标志着上海产权市场在全国率先走出了

探索以技术资本化、资本人格化为特征的技术产

权交易第一步。次年，钱锋加入上海技术产权交

易所。

时值上海产权交易市场转型阶段，政策重点

转向鼓励并购和促进高新技术产业发展，在功能

上，产权交易机构从最初主要服务于盘活国有资

产存量和防止国有资产流失，转变为促进各种所

有制的产权交易和资本流动。2002年4月，上海市

政府《关于外资并购本市国有企业的若干意见》

出台，国际资本进入上海资本市场发展到一个新

的阶段。2003年12月1日，上海市委、市政府联合

批复，同意合并上海产权交易所和上海技术产权

交易所，组建上海联合产权交易所。同年底，上

海联合产权交易所正式揭牌运行。

加入上海技术产权交易所之前，钱锋在一家

港资基金公司做了四年的B股交易业务，因为这段

经历，钱锋加入上海技术产权交易所后主要做国

际并购业务。

2008年，钱锋被安排去筹建上海环境能源交

易所。上海环境能源交易所于同年8月5日挂牌成

立，钱锋任副总经理。

上海环境能源交易所是为节能减排、环境保

护和能源领域的各类权益交易提供市场化运作的

平台，主要担负了五大功能：一是清洁发展机制

（Clean Development Mechanism，CDM）

项目的交易；二是合同能源管理；三是排污权管

理；四是节能领域的技术交易；五是碳排放权交

易及中国温室气体自愿减排项目（CCER项目）减

排量交易。

谈及在上海环境能源交易所的工作，钱锋提

到两件为之自豪的事情：2011年南非气候变化大

会实现首笔碳中和、2012年联合国可持续发展会

议通过南南交易平台实现碳中和。

2 0 1 1 年 联 合 国 应 对 气 候 变 化 框 架 公 约

（UNFCCC）秘书处与南南全球技术产权交易所

（以下简称“南南所”）在南非德班签署协议，

授权南南所组织完成本次气候变化大会的有关碳

中和。广州胜洲投资有限公司通过购买南非约翰

内斯堡的劳利燃料更换项目所产生的经联合国核

准的1844吨碳减排量（CER），来抵消联合国气

候变化框架公约秘书处以及秘书处所支持的代表

团在本次大会期间因旅行产生的碳排放。这是联

合国以及联合国气候变化大会历史上第一次以标

准CER进行的碳中和行动。在这次行动中，上海

谈及在上海环境能源交易所的工作，

钱锋提到两件为之自豪的事情：

2011年南非气候变化大会

实现首笔碳中和、

2012年联合国可持续发展会议

通过南南交易平台实现碳中和。
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环境能源交易所全程操办这项工作。

2012年联合国可持续发展大会(“里约＋

２０”峰会)召开，联合国开发计划署进行相关

计算，所有联合国官员在会议期间因交通、办公

等产生了2000吨以上的二氧化碳排放量。在联合

国开发计划署南南合作特设局周一平局长的推动

下，本次会议中产生的温室气体排放以碳中和的

形式，通过来自赞比亚的可持续能源项目在南南

全球技术产权交易所的交易平台上得以抵消。这

是联合国机构通过自身行动推动全球绿色发展的

一个举措。上海环境能源交易所全程操办这项工

作。

进入碳市场，八年等风来
上海环境能源交易所注册资金5000万元，

最初是由上海联合产权交易所全额出资，2011

年改制重组，引入了国网英大国际控股集团有

限公司。“当时国网英大在全国调研，最后选

择了投资上海环境能源交易所，我当时任交易

所副总，外部公司的调研是我来对接的。”钱

锋说。

因为这一层机缘，在后来国家电网有限公司

在上海布点碳市场时，钱锋于2013年加入到上

海置信碳资产管理有限公司［国家电网唯一的专

业化碳资产管理公司，国网英大碳资产管理（上

海）有限公司的前身］任总经理。

从上海环境能源交易所到置信碳资产公司，

钱锋将这一步转变称为从交易所到券商的转变，

“当时的置信碳资产管理公司就相当于股票市场

证券公司的角色”。

置信碳资产管理公司当时的业务分为四大

块：咨询、开发、交易和智库。

咨询业务的主要一块是碳评估，就是依据国

家温室气体排放核查标准，为企业编制碳排放评

估报告，提供碳排放管理建议。目前该公司已为

上海、北京、江苏、新疆、安徽、福建、深圳等

地包括多家上市公司、央企在内的百余家企业提

供了碳排放评估服务。“企业要先知道自己目前

的碳排放情况，才能确定实现碳达峰、碳中和的

目标。”钱锋说。

碳资产开发是为客户提供一站式CCER项目

开发服务，以帮助客户实现碳减排项目的碳资产

化。置信碳资产已开发数百万吨的碳资产，项目

类型包括风电、光伏、电动汽车充电设施等。

钱 锋 着 重 提 到 了 置 信 碳 资 产 的 创 新 性 工

作——碳减排方法学。

碳减排方法学是碳资产开发的前提，包括国

内CCER方法学及国际CDM方法学。置信碳资产

开发了多项碳减排方法学并获得国家发改委、联

合国执行理事会（EB）备案，为减排项目参与碳

市场提供了技术支撑，为更多的项目类型参与国

内外碳市场提供了可能性。“任何节能项目或者

技术，没有方法学，是没有办法申请CCER或者

CDM的，也就不能参与碳交易”。

截至目前，置信碳资产公司已经成功备案五

个碳减排方法学，都是为国网量身定做。据钱锋

介绍，这五个碳减排方法学分别为：新建或改造

电力线路中使用节能导线或电缆、电动汽车充电

站及充电桩、配电网中使用无功补偿、特高压输

电工程、港口岸电。其中，前三个已经获得国家

发改委和联合国备案；特高压输电工程获得国家

发改委备案；港口岸电获得联合国备案。

碳交易跟股票的一二级市场类似，“企业有

新能源等节能减排项目，譬如说光伏发电或者风

电，我们这边会根据国家主管部门CCER项目申报

要求，计算项目碳减排量，并协助项目业主取得

主管部门签发的核证自愿减排量（CCER），之后

就可以把CCER拿到碳市场上去交易”。

人物People
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尽管做了一些创新的事情，作为碳交易市场

从业人员，钱锋仍深感从2013年到2017年，行业

的机会其实并不多。

2013年6月，全国碳交易试点正式启动，首批

包括深圳、上海、北京、广东、天津、湖北和重

庆7个地区，后续增加福建和四川。2016年9月，

中国加入《巴黎协定》，承诺将兑现中国碳减排

目标。2016年10月，国务院印发《“十三五”控

制温室气体排放工作方案》，明确提出2017年启

动全国碳排放权交易市场。

“虽然2013年碳交易试点工作开始启动，

但由于仅是地方性的碳交易，与国际碳交易市场

也未实现连通，因此我们的业务机会还是很有限

的。”钱锋说。为了寻找更多机会，钱锋就带着

置信碳资产尽力做一些新业务的拓展，如绿色金

融创新、绿色供应链等，“但是很难跳出大的方

框和范围”。

2017年12月19日，全国统一碳交易市场正式

启动，首先纳入发电行业，全国碳交易所落户上

海，注册登记平台落户湖北。2018年年底，应对

气候变化和碳市场主管部门调整为生态环境部。

真正敲响那声春雷的是2020年9月22日，习近

平主席在第75届联合国大会一般性辩论上的讲话

中提出，中国将提高国家自主贡献力度，采取更

加有力的政策和措施，二氧化碳排放力争于2030

年前达到峰值，努力争取2060年前实现碳中和。

“‘9·22’一声雷响，整个中国市场开始行

动，以后基本每周都有新的碳市场政策出台，总
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书记讲了时间表、路线图，这些都压到实处，对

我们从业人员来说也是一大利好。”整个国家、

能源各行业对碳减排工作的重视程度提到了前所

未有的高度，能源央企陆续出台“双碳”行动方

案、减排路线图等等。

钱锋的工作也有所变化。2021年1月，上海

置信碳资产管理有限公司划转至国网英大金融板

块，并更名为“国网英大碳资产管理（上海）有

限公司”，钱锋任新公司首席科学家。

做创新的事，朝着目标奔跑
作为中国早期的一批碳市场从业者，钱锋听

到了很多质疑的声音。

这种声音出现在筹建上海环境能源交易所

时，一些知名大学教授质疑，你们空气都能交易

了，是不是以后权利也可以交易了？

在置信碳资产创建时，也有相当多不同的意

见。“有质疑也很正常，对于新生事物，大家都

有个理解的过程”。

在众多的质疑声中，如何判断自己选择的从

业之路是正确的？

钱锋的判断依据是：看世界大趋势。“《京

都议定书》，100多个国家签订，这说明各国已达

成共识，气候变化是一个全球性的事情。现在提

的‘双碳’，早几年也提过，像总书记讲的，这

是关乎全人类命运共同体的事情。今年的格拉斯

哥的气候大会会是一个相当重大的会议，很多国

家都已经提出了自己的贡献度和减碳目标。这是

世界大势，就我们个体而言，我们也不能看着雾

霾说，这跟气候变化无关。”

前进的方向有了，还得有坚持下去的勇气。

“不管是在顺境还是逆境，高峰期或者低潮

期，学习是肯定需要的，把自己的能力提升了，

就不用担心后面的职场问题。”钱锋是商科出

身，一路的职业生涯也是不断学习的过程：留学

回国进入港资机构，为了做B股交易去考了交易员

证书；后来对易货（以物换物）行业感兴趣，去

考了易货经纪人证书；从事碳市场工作，又去考

了低碳经济师……

全国碳交易市场开闸在即，在钱锋看来，

碳市场的爆发期来之不易，当下的风口期机遇满

满。“碳市场是新的，前面没有天花板，我们做

的也是开创性的事情。目标有了，朝着目标奔跑

就是了。”

“有质疑也很正常，

对于新生事物，

大家都有个理解的过程”。


